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打着“数据中心”的幌子
疯狂挖矿

荒凉的河岸边，一栋钢
管、彩钢板等材料搭建的简易
厂房中，一排排大铁架子上近
千台电脑主机正高速运转，散
发出阵阵热浪。

如果不是当地人，没有几
个人知道这里是一处比特币

“矿场”。给“矿工”送饭的车
每日从四川省康定市姑咱镇
出发，走过一段地图上都没有
的土路，半个多小时才能到
达。像这样隐蔽在深山峡谷
中的“矿场”在川西地区不在
少数，“矿主”们盯上的是这里
廉价的水电资源。他们不少
以“水电消纳”为名、打着“数
据中心”的幌子，从事着比特
币挖矿。

“哪里的电价便宜，我们
就往哪里走。”一名“矿主”告
诉记者，春夏丰水期一般在川
西地区挖，等到冬天他就“转
战”内蒙古、新疆等地，利用火
电继续挖。

别看比特币是虚拟商品，
但获取一枚比特币耗时耗力，
需要根据算法通过计算机持
续不断运算而来，俗称“挖
矿”。市场上出现了专门用来
挖比特币的“矿机”，有人大规
模购进“矿机”形成“矿场”，没
日没夜地“开挖”……

“随着比特币越挖越少，
经营一家‘矿场’要面临更高
的资本投入和更长的回报周
期。”一名“矿主”告诉记者，以
前是几十台、几百台购进“矿
机”，现在动不动就是上千台。
一些“矿场”一天就耗电上百
万度，很多直接从水电站接线
用电。还曾有一名“矿主”颇
为得意地告诉记者，其在西南
某地的“矿场”一年耗电量相
当于三个市一年耗电总量。

业内人士表示，不仅是比
特币，随着以太坊、狗狗币等
虚拟货币不断问世，整个虚拟
货币挖矿带来的耗电量正在
爆炸式增长，并且这些“矿场”
大多集中于我国，将对能源供
给带来巨大压力。

“币圈”投机交易风险重重

虚拟货币叫“货币”却不
是真正的货币，不能作为货币
在市场上流通使用，更不应进
行投机炒作交易。但在利益
驱使下，仍有人铤而走险，对

“币圈”交易的虚假资产风险、
经营失败风险、投资炒作风险
视而不见。

———“庄家”设局操纵价
格。业内人士介绍，包括比特
币在内，绝大多数虚拟货币都
存在巨量持有者，他们坐庄操
纵市场价格并不困难。

“以某币为例，前10名持
有地址拥有近40%的流通代
币，只要巨量持有者目标一
致，极易操控价格。”某虚拟货
币海外交易平台负责人向记
者透露。

——— 借尸还魂，“空气币”
屡禁不止。在政策重拳下，国
内的首次代币发行（ICO）几
乎肃清，但不少平台把交易转
移到海外平台，但发行宣传的
主战场仍在国内，并想方设法

绕过国内金融机构风控进行
充值交易。

“最近狗狗币暴涨，我觉
得人们对动物名字的币情有
独钟，就又投资了柴犬币，短
短几天上涨20多倍，可是近期
价格暴跌，利润几乎全部回
吐。”投资者刘鹏说。

在这种盲目投资心态的
怂恿下，更多概念奇葩的“空
气币”开始涌现，猫币、猪币、
鳗鱼币层出不穷……

——— 杠杆交易放大投资
风险。在虚拟货币剧烈的市
场波动中，不少投资者加杠杆
搏一搏试图“单车变摩托”，结
果往往血本无归。

第三方平台提供的交易
数据显示，截至25日15时，过
去24小时内有超过14万人虚
拟货币杠杆交易爆仓，金额达
46.41亿元。而19日当晚，爆
仓金额更是超过400亿元。

远离交易炒作活动

近期，虚拟货币交易炒作

活动有所反弹。中国互联网
金融协会等相关协会联合发
布公告，提示防范虚拟货币交
易炒作风险。5月21日，国务
院金融稳定发展委员会召开
的第五十一次会议明确提出，
打击比特币挖矿和交易行为。

招联金融首席研究员董
希淼建议，一方面，地方政府
应对涉嫌挖矿的企业叫停招
商引资，切断增量。综合采取
电价、土地、税收、环保等手
段，推动存量挖矿企业有序退
出。另一方面，对非法参与虚
拟货币交易、炒作或为之提供
支持服务的机构、平台，应联
合司法部门及时处置，提高违
法违规成本，增加整治的威
慑力。

专家表示，虚拟货币绝非
“一本万利”的投资品，虚拟货
币交易合同也不受法律保护。
面对相关部门三令五申的提
示和劝诫，广大投资者应增强
风险意识，远离虚拟货币交易
炒作活动，守护好自己的“钱
袋子”。 据新华社客户端

一夜暴跌30%、一个月价格几近“腰斩”、爆仓者两手空空……近期，比特币等虚拟货币
价格暴涨暴跌，激起围观者惊呼、投资者哀叹。从挖矿到交易再到融资，“币圈”乱象横生，
监管整治已出重拳，投资者应远离虚拟货币交易炒作活动。
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这张5月20日拍摄的照片显示的是，一个矿工
模样的玩具小人站在被摆在电脑主板上的比特
币模型上。 新华社发

近千台电脑主机
隐蔽深山狂“挖”比特币

在这里，只要干够两个
月，没人会赚不到钱。一些同
事会选择用骗来的钱赎身回
国，之后对这段经历闭口不
提。他不想迈出这一步。

熬不下去的时候，他站在
楼顶天台唱《用力活着》。他
要堂堂正正活着，“女儿没养
大，老人还在家里等着。那些
骗来的钱，好意思给他们花？”

春节放了三天假。郝振
东没到赚钱，除夕那晚，一些
同事去产业园外的赌场里豪
掷千金，他在公司楼下吃了一
碗泡面。嗓子眼里是缅北的
风，回家的心越来越迫切。

杨宇记得郝振东坦白身
份后，每次聊天语气里满是焦
灼，业绩压力越来越大。

在联系上陶江江之前，郝
振东发给杨宇18个潜在受害
者的个人信息，“业务”交流的
QQ群里显示，她们近段时间
将要被“收割”。之前他不敢
随意泄露情报，了解到杨宇是
公职人员后，他把名单发给杨
宇。杨宇安慰郝振东，她相信
好人会有好报。杨宇还逗他
说自己是福星，“你沾上我肯
定有好运。”

陶江江没有辜负他们的
期待。在云南警方的协助下，
他们联系上了一名可以带郝
振东去边境的线人，确定好了
逃跑路线和时间安排。

2月20号，郝振东得知警
方将解救他。他本来想再多

待几天，多搜集证据“把他们
一窝端了”。他试图让朋友给
他转寄微型摄像头，以便多拍
些照片。邮寄摄像头耗时太
长，风险也高，陶江江坚持说

“你安全回来才是最重要的”，
劝了郝振东好几次，他才
放弃。

三人商议下，郝振东用支
付宝转给杨宇1000块，让她
投进诈骗平台假装“上钩”，以
拖延时间、防止老板起疑。

“开单”后需要查看后台
信息，这一步骤要经过服务
器，郝振东在组长打开服务器
时，在一旁记住了密码。临走
前一个星期，他每天以加班为
由，在办公室坐到凌晨三四
点。这是为出逃这天夜不归
宿做铺垫，也是为了趁人少的
时候潜入服务器，收集潜在受
害人名单。

2月28日中午，陶江江收
到了那份105人的名单，并通
过公安部的全国反诈中心群
发送给相关城市的警方，再由
当地派出所民警上门核实。
一名山东的民警敲开门时，受
害人正火急火燎地筹集8.8万
元，准备给郝振东的同事转过
去。最终，这份名单终止了21
个人上当受骗，止损180余
万元。

出逃

在陶江江收到名单的9小

时前，郝振东启动了他等待已
久的逃亡。缅北的冬天昼夜
温差很大，他穿一件薄卫衣、
一条牛仔裤，没带外套，以防
被怀疑。所有家当和来时一
模一样，只少了留在老板手里
的身份证。

按照规定，人员出入产业
园，门口值班人员必须第一时
间通报老板，他无法从正门混
出去。郝振东想到了办公楼
一楼的“梦都”洗浴中心，洗浴
中心的门朝着大街，他准备到
时候买通前台，以出去吃早餐
为借口逃出去。他在杨宇的
配合下开过单，老板对他还算
放心，开过单的基本不会逃
跑，回去也是诈骗犯，不如靠
诈骗赚钱，“他们知道你回去
也是一无所有。”

凌晨三点半，郝振东溜进
洗浴中心。缅甸当地有宵禁，
他关上房间门，疲惫地瘫在床
上等待早上六点半宵禁结束。

隔壁KTV嘈杂的人声透
过门板传进来。当郝振东正
在用刷网文强撑困意时，陶江
江也一晚没合眼。

他亲口承诺带郝振东回
来，不能出一丝差错，“我们是
单线联系，他只有我。”陶江江
17年的从警生涯里见过形形
色色的骗子，这是他第一次营
救“被骗过去当骗子的热心群
众”。他挺紧张，但他要做的
是安抚郝振东的紧张情绪。

早上六点半，天刚蒙蒙

亮。郝振东跑出门，恐惧和寒
冷一起钻进身体，他打了个寒
颤。他不敢多做停留，昨晚他
从办公楼7层望下去，老板雇
的保安在产业园外每5分钟巡
逻一次，防止有人违规出入。

线人约在酒房路附近见
面，产业园附近没车，郝振东
要到人流量较大的赌场“福利
来”旁边打车。平常要走五六
分钟的路，他不到一分钟就跑
到了。

坐上车，看着缅甸老街在
车窗外消失，他在心里想着还
是回国好。他答应陶江江，回
去后干正经营生，开个电脑店
或者宠物店。陶江江花一万
多块钱，垫了郝振东后来的住
宿和交通费用，“希望这点钱
能帮他走入正道。”

解救过程比较顺利。10
点57分，坐在线人的车上通过
三道边防线后，郝振东看到了
南伞口岸前飘扬着的五星红
旗。连接南伞口岸和缅甸的
是一座50米的桥，他下车和线
人挥了挥手，恍惚间就走过了
桥，“脚步超轻松”。他在边防
的检测站做完核酸检测，检测
结果为阴性。之后他住进隔
离酒店，开始21天的入境隔
离。因为非法偷越国边境但
没有造成恶劣影响，郝振东交
了4000元罚款。

在酒店，他时不时打开从
窝点带出的工作手机，把QQ
群里的诈骗信息发给陶江江。

一开机，老板的电话和微信里
触目惊心的辱骂涌进来，他全
部截图，发给陶江江当作“证
据”。虽然事后郝振东把那段
被困的日子比成“度假”，努力
把回忆甩在身后“重新做人”，
但在隔离酒店里，他连着做了
10天噩梦。梦里他被抓回了
缅甸，“死得很惨”。

3月22日，他带着红肿的
眼睛和几天没刮的胡子，在机
场见到了陶江江和杨宇。那
是郝振东第一次见到陶江江，
感觉陶江江“瘦瘦高高，光看
眼睛就知道很正直”。

郝振东和杨宇也开始了
真正的恋爱。杨宇最喜欢吃
郝振东做的煎豆腐，两人也在
清明节回洛阳见过了家长，说
好等结婚证办下来，一定要请

“陶大”喝喜酒。“陶大”也千叮
咛万嘱咐，“要谈一定要认认
真真谈”，让郝振东珍惜这个
机会。

回来两个月，郝振东的双
下巴没有了，还瘦了10斤。目
前他在电子厂当司机，这种跑
来跑去的忙碌让他倍感亲切。

不过他还是不安分于这
份工作。赚钱还是他的首要
目标。他瞅准了一个草本减
肥项目，已经投了6万块钱，期
望一个月能多挣个两三万，

“风险与利益同在嘛”。
（文中郝振东、杨宇、李晴

为化名）
据《中国青年报》


